
中伊兩國元首14日會談時均強調堅
決反對單邊主義和霸權霸凌，堅決反
對外部勢力干涉內政。寧夏大學中國
阿拉伯國家研究院院長李紹先向香港

文匯報記者表示，中伊目前其實面臨着一個共同的問題，
就是單邊主義和霸權霸凌。伊朗長期受到霸權霸凌，是單
邊主義的最大受害者之一，伊朗被美國制裁封鎖已40多
年，國計民生受到極大影響。現在，中國又被美國列為長
期戰略打壓的主要目標。在此背景下，中伊加強戰略合作
具有重要積極意義。

對伊朗而言是突破封鎖
李紹先認為，伊朗總統萊希此訪有兩項主要內容：一是

在政治上提升雙邊關係，在政治戰略上加強互信；二是在
經濟上推進中伊長期合作計劃。據報道，2021年中伊簽署
了長達25年的戰略合作協議，這次訪問期間中伊簽訂的多
項合作達100億至200億美元左右。

李紹先指出，中伊合作對雙方都是有利的，中伊關係實
際上互補性非常強，雙方是天然的合作夥伴。對伊朗而
言，由於其受到打壓封鎖，現在無論是將加入上合組織，
還是「向東看」和中國加強關係，都是突破封鎖、使自身

生存環境变得寬鬆的重要舉措。就中國來講，伊朗資源十
分豐富，除了人們熟知的能源、石油、天然氣，伊朗農業
等許多自然資源亦非常豐富。

中國致力於和所有國家發展友好關係
李紹先透露，事實上，不只是中國重視伊朗，美歐等國

也都重視伊朗。他舉例稱，2015年7月份核協議簽署以
後，西方國家大企業的老闆們對伊朗趨之若鶩，德黑蘭五
星級賓館幾個月之後的預訂都訂不上。李紹先坦言，中伊
關係走近，美國等西方國家其實是很着急的，西方國家實
際上也很擔心中伊關係加強。

李紹先指出，中伊合作潛力巨大，但也面臨着明顯障礙
與挑戰：一是美國等對伊朗不斷加大的單邊制裁，嚴重束
縛着中國和伊朗的合作；二是中東局勢非常複雜，存在相
互掣肘。

不過，李紹先也同時指出，中國作為一個大國和安理
會常任理事國，和某一個國家發展關係不需要看另外一
個國家的臉色。李紹先強調，中國和任何國家發展關係
都不針對第三方，中國致力於和所有國家發展友好關
係。

◆香港文匯報記者 葛沖 北京報道
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習近平：毫不動搖發展同伊友好合作

香港文匯報訊 據中新社報道，外交部發言人汪文斌14日
在例行記者會上表示，自去年5月以來，美國高空氣球至少
十多次非法飛越中國以及相關國家的領空，美方應當對此進
行徹查，給中方作出解釋。
當天有記者提問，發言人13日表示，僅去年以來，美方高

空氣球未經中國相關部門批准，十餘次非法飛越中國領空，
請問是否有相關證據或者照片？
汪文斌就此表示，自去年5月以來，美方未經中國相關部
門批准，在美國本土放飛多個高空氣球，持續進行全球環
行，至少十多次非法飛越中國以及相關國家的領空，美方應
當對此進行徹查，給中方作出解釋。
當天另有記者就美方連續擊落不明飛行物進行提問。汪文

斌回應稱：「我們已經多次表明，美方動用武力襲擊因不可
抗力誤入美領空的中國民用無人飛艇，是明顯的過度反應。
我們也看到有很多的媒體戲稱，美方是在『用高射炮打蚊
子』，是荒誕又昂貴的『大型政治行為藝術秀』。我們也提
醒美方小心用力過猛閃了腰。」

美曾監聽時任德國總理默克爾活動
有記者提問，北約秘書長斯托爾滕貝格13日表示，美國上
空出現的不明氣球是中國和俄羅斯針對北約國家情報活動增
加的標誌，中方對此有何評論？
「關於中國民用無人飛艇誤入美領空的意外、偶發事件，

我們已經多次闡明了立場，北約方面的有關言論純屬惡意臆
測、蓄意抹黑。」汪文斌表示，中方敦促北約停止對華無端

指責，停止製造假想敵，不要擴張越權，為國際和平穩定多
做些實事。
「你提到國家監控監視，我們要指出的是，美國是當之無

愧的全球頭號監控國家，對此，包括歐洲在內的國際社會都
有切身體會。」汪文斌介紹說，據丹麥媒體報道，美國國家
安全局曾利用與丹麥情報機構合作的機會，對德國、瑞典、
挪威和法國等鄰國的政要進行監聽活動，其中就包括時任德
國總理默克爾。
汪文斌表示，美國中情局自上世紀七十年代起，就長期秘

密操縱瑞士克里普托AG加密設備製造商，對全球多個國家
開展監聽活動，該公司行銷120多國的加密設備，其實一直
是美國中情局的竊密機器。

美投數十億美元研發高空偵察飛艇
他指出，此外，北京奇安盤古實驗室報告顯示，隸屬美國

國家安全局的黑客組織「方程式」，利用「頂級後門」，對
中國、俄羅斯、英國、德國、荷蘭等全球45個國家與地區開
展了長達十幾年的「電幕行動」網絡攻擊。
汪文斌接着說，另據美國「政客」網站的消息，美國軍方

自1997年起，先後投入數十億美元研發高空偵察飛艇。2022
年，美軍方將攜帶偵察設備的高空氣球轉為軍用，可用於跟
蹤中國和俄羅斯的高超音速戰略巡航導彈。
「我希望大家多關注一下這方面的信息，看看美國這些竊

聽、竊密活動的背後還隱藏着多少不為人知的、各種各樣的
所謂『門』事件。」汪文斌說。

回應美連續擊落不明飛行物
外交部：美方小心用力過猛閃了腰

習近平強調，中方支持伊方維護國家主
權獨立、領土完整、民族尊嚴，支持

伊方抵禦單邊主義、霸凌主義，反對外部勢
力干涉伊朗內政、破壞伊朗安全穩定，願繼
續在涉及彼此核心利益問題上同伊方堅定相
互支持。中方願同伊方落實好兩國全面合作
計劃，深化貿易、農業、工業、基礎設施等
領域務實合作，進口更多伊朗優質農產品。
中方願同伊方繼續開展共建「一帶一路」合
作，促進互聯互通，擴大人文交流。

推動伊朗核問題早日妥善解決
習近平指出，維護中東穩定攸關地區國家
和人民福祉，對維護世界和平、促進全球經
濟發展、保障能源穩定供應至關重要。中方
讚賞伊方願意積極改善同周邊鄰國關係，支
持地區國家通過對話協商化解矛盾，實現睦
鄰友好，願繼續為促進地區和平穩定發揮建
設性作用。中方願同伊方在聯合國、上海合
作組織等多邊平台加強溝通和協作，踐行真
正的多邊主義，維護發展中國家共同利益。
中方將繼續建設性參與伊朗核問題全面協議
恢復履約談判，支持伊方維護正當合法權
益，推動伊朗核問題早日妥善解決。

萊希：歡迎中國企業赴伊投資
萊希表示，伊中友誼歷經考驗，歷久彌
堅。作為兩個獨立自主的大國，伊中關係基
於相互尊重精神，是值得彼此信任的真誠戰
略夥伴。伊方致力於深化和提升伊中全面戰
略夥伴關係的決心堅定不移，不會受到任何

國際和地區形勢變化影響。伊方希望同中方
加強各層級交往，落實好伊中全面合作計
劃，深化貿易、基礎設施等領域務實合作，
歡迎中國企業赴伊投資，期待更多中國遊客
赴伊旅遊。伊方感謝中方為伊朗抗擊新冠疫
情提供寶貴幫助，感謝中方在伊核問題全面
協議談判等問題上主持公道。伊方堅定支持
中方提出的「一帶一路」倡議、全球發展倡
議和全球安全倡議，將積極參與。伊中都堅
決反對單邊主義和霸權霸凌，堅決反對外部
勢力干涉內政。伊方堅定支持中方維護國家
主權和領土完整。伊方願同中方就國際和地
區事務加強溝通，在上海合作組織等多邊場
合保持良好合作，共同維護國際公平正義，
維護地區和世界的和平與安全。
兩國元首還就共同關心的國際地區問題交

換了意見。

雙方將發表《聯合聲明》
會談後，兩國元首共同見證簽署農業、貿

易、旅遊、環保、衞生、救災、文化、體育
等領域多項雙邊合作文件。
會談前，習近平在人民大會堂北大廳為萊

希舉行歡迎儀式。
天安門廣場鳴放21響禮炮，禮兵列隊致

敬。兩國元首登上檢閱台，軍樂團奏中伊兩
國國歌。萊希在習近平陪同下檢閱中國人民
解放軍儀仗隊，並觀看分列式。
王毅、何立峰等參加上述活動。
萊希訪華期間，雙方將發表《中華人民共

和國和伊朗伊斯蘭共和國聯合聲明》。

同伊朗總統萊希會談 表明願繼續在涉及彼此核心利益問題上堅定相互支持

香港文匯報訊 據新華社報
道，針對贊比亞財政部日前就英國《金融時
報》有關報道緊急發布澄清聲明一事，外交部發言人汪
文斌14日表示，這彰顯了牢不可破的中贊互信和傳統友誼，中
方將繼續同贊方和有關各方保持密切溝通和友好協商，繼續為贊債務問
題解決發揮建設性作用。
當日例行記者會上，有記者問：據報道，13日，贊比亞財政部就英國《金

融時報》採訪贊財長穆索科圖瓦內的報道緊急發布澄清聲明，表示報道標題未
正確反映贊財長所述和贊方態度，贊財長並沒有像報道中暗示的那樣拒絕中國
政府提議多邊債權人加入債務重組的方案。其後《金融時報》作出修正。贊財
政部當晚還與贊比亞中華總商會取得聯繫，闡明贊方真實立場，並希望廣大中
國朋友不要因為《金融時報》報道文章誤讀贊財長觀點。中方對此有何評論？

別有用心媒體挑撥離間
汪文斌表示，作為贊比亞的友好國家，中方一貫高度重視贊方在債務問題上

的關切。中國是最先對贊實施緩債行動的國際官方債權人，其後又作為贊債權
人委員會共同主席推動成功舉行3次會議。
他指出，根據贊比亞財政部披露的數據，以西方為主的商業債權人和多邊金

融機構債務佔到贊外債的70%。「他們理應承擔起自身責任，為緩解贊債務負
擔採取更有力行動。」
汪文斌表示，中方相信，贊比亞政府和人民清楚中方為促進贊國家建設和可

持續發展，以及推動贊債務問題解決所作積極貢獻。贊財政部緊急發布澄清聲
明，彰顯了牢不可破的中贊互信和傳統友誼，同時也讓那些唯恐天下不亂的媒
體失望了。
「誰才是贊比亞真正的朋友，誰在真心幫助非洲國家實現發展，非洲人民最

有發言權。」汪文斌表示，在贊債務處置進程中，部分別有用心的媒體習慣於
斷章取義，挑撥離間中贊、中非關係，既經不起事實推敲，更無助於解決問
題，贊比亞和國際社會對此看得很清楚，不禁要對這些媒體的公信力打一個大
大的問號。
「我們認為，贊債務重組問題需要各利益相關方相互理解、相互信任，共同

努力找到最佳解決方案。中方將繼續同贊方和有關各方保持密切溝通和友好協
商，繼續為贊債務問題解決發揮建設性作用。」汪文斌說。
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